

四十七義士傳

丹吉右衛門物語りの前に一寸尋ねたひのは孫の主税良輔は無事にあるか夫だけはさうぞ話して聞して下さい。石どうも貴所も然う話の腰を折て孫の様子が聞たいの何のと云すと吉右衛門名々のいふ事に捕はす其の跡は何うした。吉左様でおさいます矢ノ倉の服部殿方にて待合せを致しましたが何分雪は盛んに降ります。此の楠屋源助と申す者麥切を商あう家の二階が大層廣いといふの間を呼んで振舞をすると亭主の源助へ申込んで置きました何が安兵衛殿の事であります。石成程両國といふ長橋を隔てて居ては何だか不都合ソコで橋を越して本所一ツ目に會合して居るとは實に手配

四十四義士傳

りも行届いたものだよし阿父さん貴所が何んを仰しやるもので吉右衛門の腰が折れます黙つて御聞あさい。石木綿の頭巾を頭に頂立つ時刻はほの暗き極月の中の四日夜討の勝負は急ての計みを願ひますと坐の半場に扣ねた寺坂吉右衛門扇子を取り身を固め、小手脛當ては壁にの手の内鎖に武者草鞋金の短冊襟に附け表は元禄十子の爲に討死すと記し、裏を返せば播州赤手高は得手たる腰を引ひ抱り手

傳士義七十四

もなく碎く裏表御門微塵に碎くを幸はい、一度にハツと込入た
 り大高堀部武林、若手は矢藤右衛門、七殿、松村吉田が一番に市田
 岡島、不破小野寺、岡野手綱に富の森、續く三番原、菅谷、間、磯貝、倉林
 府様の御下知を受け表門より込入たり、玄關書院、大間數修羅の奴、大
 街と火花を散らし又捌め手は若旦那主祇様、後見吉田忠右衛門送れ
 同じ負じと暫しの勇戰教いて寄たる湖田、貝賀、片岡、神崎、與五郎殿
 三番木の下知の下、間兄弟堀部の親子、勝田、大石瀬左衛門送れ
 三番手には入間もあらせす間瀬の切先中を隔てた中村にかけ
 操正しき村松の老木の色も若返り鎧を削る太刀に風表裏合せ
 老の附人四十餘人、上野様の御印を頂戴あさんと込入たり、油斷大敵入
 て鐵術自慢の榎原、鳥居小林和久清水筋鉄入られ上せ

る鉢巻に鎮に帷子用意の得物浪人共の鏑刀と高言はいて切入
 れば、テモ面白と堀部が魁、大高、岡島、片岡氏、中に貫でし武林、銃火
 枕を並べて討死せり、其の外刀の目釘の繩くだけ勝負をいたし
 四十餘人の内少しば手疵を受けられとも過まちふし勝負ハ時
 の上刻より虎の頭に畢んぬとも卑怯未練の上野之介命惜みの
 憶病者何處へ逃しか行方知れず、年頃日頃恨みの仇此所よ彼所
 御城代より上野へ意恨の次第を述べられて終には其の場に首に
 先き銃とぎ間新六第一番に槍を附け其の儘廣間へ連れ來り
 を討ち互ひの宿望遂げたる時、大石様をはじめとして我々共に
 至るまで餘りの嬉しさ重ありて暫らく言葉もなかりけりと息
 つきあへず寺坂が物語りをば聞居たる石齋はじめ一同は互ひ

傅士義七十四

に顔を見合せて暫し詞もあかりけり

一百

吉右工門物語りの間に御老母は冷光院殿御位牌に向ひ
様にも泉下に於て御満足に思召され下し置れまするやう悴内
藏介はじめ下人等一同御高恩を思へばこそ御無念を御相續申
し去月十四日仇討をいたしたりと承たまはり者の身の喜あび
其の上もあくど跡は言葉も出ぬ位嬉しさは先立ち又悲しさを
思ひ出だし孫主税の顔も此の世にては見る事があらぬかと内
藏介の事はいはず只夢に孫を愛すの情でおざりまず藍は藍より
り出でゝ猶青し氷は水より出でゝ水より冷やかとやら子の造
りまするものでございまするが孫の可愛いといふ情は又別段
と見にまして御老母には涙にむせびまする様子此の時寺坂吉
右工門物語り畢るが否既に差添を引抜き腹を差さんとする様

第十七席

四十七 義士傳

四十七 義士傳

生きて此上とも忠義を立てゝ、呉れらるやうにと御母堂の御一言
石齋殿の信義の言葉に今ば切腹も致し兼ね抜いたる劍を鞘に
をさめ頂黒衣の妻にあり菩提を吊らうやうに仕つります。石聞分け
は此の豊岡に暮すやうに致せと仰せられたので吉右衛門も其
の意に従がひまして茲で暫らく但馬の豊岡に居りまする中に
て之を招いを元の如く夫婦にありましたのは後の事でござ
ます其の内に元祿十六年二月二日に何れも切腹仰せ附られ遣

事を頼むといふの内蔵介が心の中に相違無い殊更に内蔵介初
め黨中の處分末だ如何相成りしか分らざるのに早まつて切腹
いたした其の後に若し格別の思召して一同の者助命仰付ら
れたる時は如何いたす死を急ぐのは勇士でない假令内蔵介初
め切腹いたすと承たまはりなば猶名々の供養をして残る老母
や孫をもへ志しを尽すふそ死に増る忠義と申すべし又其方も
妻子の事を思はぬか。吉赤穂離散の其の時に妻は離別娘は勘
省りみまする心は更にござりません。石サア離別いたさばと
て御供を致して仇討の本懐遂げたる上からは是どても元の如
く夫婦にあつて片々の追善供養をして遣はせよし。旦那様に
代り私より切腹の義は留まするを母よしの申す通り内蔵介
に代り又私は冷光院様に代つて吉右衛門切腹の義は差留る存

四十七義士傳

二百四

捕つた石塔を立ましたのであざいませんホンの墓碑だけでございましたのを八代の將軍吉宗公の御世に其の志しを思召され御老中土屋相模守殿へ仰せ附られ初めて石塔が出来ましたのでおざいます吉右衛門は名々切腹のよしを但馬の豊岡で承たまはり實に其の嘆きは一通りでおざいませんあれども名前後さくの意見に従がひ内蔵介殿妻子の手許に暫らく居りまして松平安藝守殿より御招きに相成り御本家へ御召抱に知行を八十石を頂戴いたし其の中御加増を頂だき二百石とまで出世を致され藝州家に寺坂吉右衛門の跡は残つて居ります一説に吉千代は後藝州家へ御呼寄せに相成り藝州に大石の跡を残しましたと申す説もござりますが是は實説のやうに思ひます、先是寺坂吉右衛門二度目の清書は是にて讀み切りでござりまする」

門、奥田孫太夫、大石瀬左衛門、奥田宗右衛門、間瀬孫九郎、茅野和助
三、村次郎右衛門、小野寺幸右衛門、間瀬久太夫、間喜兵衛、早水藤左衛
門、奥田孫太夫、大石瀬左衛門、奥田宗右衛門、間瀬孫九郎、茅野和助
付ては別段に傳記といふはそのものもおざいませぬゆゑ只名
々の成行だけを申上て是にて大圓圓を告まする私しも講談師
をして暫らく此の業に居りましたが幸はひにして四十七士傳も十卷とまで号
を現はすといふのは自分の名譽におざいませぬゆゑ只名
の御愛顧を只管に願ひ奉つりまする川柳にも講談師見ても諸士傳の人に
やうな嘘を吐きと懸口はございますが家康公の御詞にも講談師見ても人の害にはた
おりに似たる眞は云ふべからず眞に似たる偽はうにて人の害にはた
あらざる事は戯れにいふて可ありと仰せられたる事も何事もござ
いすれば虚々實々は世の中の常でござりますゆゑ

二百五

四十七義士傳

二五六

様に御読み取を願ひます
世説りの嘘や月雪花にまで

謹
禁

義士傳十卷

裁

明治二十九年十二月二十七日印刷
(四十七義士傳卷十)

明治二十九年十二月三十一日發行

東京市淺草公園六區三號百四

桃川燕林事

東京市日本橋區藥研堀町四番地

東京市神田區佐久間町三丁目舟八番地

東京市神田區柳原河岸第十四號地

版權所有

速記者 今村次郎吉

發行者 市川路周

印刷者 龍雲堂 大塙沃美

發行所 文事堂



